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Compte-Rendu de l’Assemblée Générale de BioGée 2024 

23 mars 2024, Institut Cochin, Paris 

 

 

17 présents : Adèle Binétruy, Alain Bonnin (Académie nationale de Médecine), Dorothée 

Browaeys, Nathalie Campion (FPDD), Benoit Chassaing, Jonathan Colovray, Gilles Furelaud 

(UPA), Christophe Guégo (AFPSVT), Anne Hosmalin (SFI), Philippe Le Gall (SEF), Jérémie 

Melleton, Guillaume Nottet, Fabienne Paulin (ARDIST, SHESVIE), Frédérique Raynaud, 

Marc-André Selosse (SBF), Jean-Luc Souciet (SFBBM), Axelle Verdier. 

Voix : 26 membres sont à jour de cotisation (52 voix potentiels)  

11 membres sont présents ou représentés (1 procuration) à l’AG.  

Le nombre de voix potentiels est de 22.  

 

14h00 : Discours de bienvenue par le Président, Marc-André Selosse 

14h20 : Début des conférences 

Benoit Chassaing, Directeur de l'équipe Interactions microbiote/mucus dans les maladies 

inflammatoires chroniques, Institut Cochin. Titre de la conférence : « Microbiote intestinal : de 

la symbiose à la dysbiose » 

Jérémie Melleton, Responsable de l'Unité Géologie des ressources minérales, BRGM, 

Président Société Géologique de France. Titre de la conférence : « Transition énergétique et 

exploitation des ressources du sous-sol : nouveaux enjeux des géosciences ». Jérémie Melleton 

annonce un événement pour la promotion des géosciences : les Journées Nationales de la 

Géologie qui auront lieu en différents sites du 17 au 19 mai 2024. Programme à retrouver ici : 

https://www.geosoc.fr/journees-nationales-de-la-geologie.html  

 

15h45 : Ouverture de l’AG par le Président, Marc-André Selosse  

 

1 - Présentation du rapport moral 2023 par le Président, Marc-André Selosse (les points importants) 

Les membres de BioGée 

La Fédération BioGée a continué à accréter des structures adhérentes - une dizaine en 

2023, même si elle peine parfois au recouvrement des cotisations des associations fondatrices 

et historiques. Une réflexion est engagée sur l’idée d’une adhésion de principe et permanente 

(sauf révocation) afin de ne pas perdre de temps à solliciter chaque année les cotisations.  

Nous avons diffusé en 2023 cinq lettres de liaison (par mail) avec les cinq comptes-rendus 

de bureau, en une politique de communication à nos membres mesurée pour informer sans 

saturer. Les informations en page d’accueil de notre site web sont régulièrement mises à jour. 

  

https://www.geosoc.fr/journees-nationales-de-la-geologie.html
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Les activités de la Fédération en 2023 

La Fédération BioGée a organisé son deuxième évènement annuel à Rouen, les journées 

« Naturellement ! » du 12 au 14 octobre 2023, avec la ville et la métropole de Rouen. Nous 

avons levé un financement total de 117 000 euros (80 000 euros de Rouen et le reste avec l’aide 

de divers mécènes). Merci de sa confiance à Nicolas Mayer-Rossignol, le maire de Rouen. 

 Le thème était ‘Microbiote, santé et environnement’, avec un vendredi après-midi destiné 

aux scolaires et aux enseignants. Le week-end, avec retransmission en ligne, des débats et des 

conférences grand-public impliquant des personnalités connues de disciplines différentes, ont 

successivement abordé le microbiote humain, celui de l’alimentation fermentée puis celui des 

eaux et des sols. La diffusion en ligne (plus de 100 suiveurs en moyenne, archivée sur notre site) 

s’ajoute à la fréquentation de la salle 100-150 personnes). Des cafés des sciences (qui ont eu un 

vif succès), une projection-débat à l’Omnia (le cinéma d’art et d’essai, peu fréquentée hélas) et 

des sorties naturalistes en ville, ainsi qu’un ensemble de stands (dont une librairie) ont complété 

l’évènement.  

L’évènement a été annoncé dans Pour La Science (dont une tribune en ligne de Marc 

André Selosse sur l’enseignement) et Science et Avenir ; il a été largement annoncé la semaine 

précédente dans un podcast avec le youtubeur Vinz Kanté (29 500 vues) ; il a fait l’objet d’un 

cahier spécial dans Libération le jour de l’évènement, qui était le point culminant de la 

publication sur un mois d’une série d’articles en ligne - toujours disponibles sur le site de ce 

journal. 

La prochaine édition, qui aura lieu du 6 au 8 décembre 2024, portera sur « les arbres et 

l’humanité ». Un évènement public ponctuel aura lieu à Bordeaux (sur l’Agroécologie, le 14 

novembre 2024) et nous discutons la possibilité d’autres évènements publics ponctuels à Lille 

et Paris (Académie du climat). 

Notre présence dans les médias  

Deux tribunes ont été publiées dans Le Monde :  

Erik Orsenna et Marc André Selosse ont co-signé « La compréhension des liens entre les 

êtres vivants est un savoir fondamental de demain » (en ligne et papier) ;  

Marc-André Selosse, sous la houlette du député Paul Berta, a co-signé une tribune sur 

« La société et la science doivent se retrouver en confiance l’une avec l’autre ». 

 Les tribunes sont accessibles sur notre site : https://www.biogee.org/ 

Nos relations avec les institutions politiques et académiques 

Nous avons également eu en 2023 des prises de parole sur France Inter et France Info TV. 

Notre manifeste sur l’enseignement (en ligne sur notre site et discuté lors de nos dernières AG) 

a été le pivot de notre communication et de nos demandes de rencontrer les deux ministres de 

l’Éducation qui se sont succédés en 2024 (seul le premier d’entre eux nous a répondu, sans que 

nous ne parvenions à caler une date avant son départ). Nous allons tenter de rencontrer la 

conseillère du président pour l’éducation, à l’Élysée, et l’actuelle Ministre de l’Éducation.  

Nous avons rencontré des députés (MM. Ramos, LRM, et Rodrigo, LFI, qui a posé une 

question au gouvernement à partir de notre manifeste sur l’enseignement, mais elle n’a pas été 

choisie par les ministres).  

Nous avons été auditionnés par la commission des Affaires Culturelle pour le rapport 

« quel avenir pour l’éducation prioritaire » qui a retenu l’une de nos demandes sur « favoriser 

https://www.biogee.org/
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les enseignements transversaux interdisciplinaires dès le CP » (sa proposition 28, dont le détail 

vise le renforcement des sciences).  

Anne Hosmalin a été auditionnée par le Groupe de travail « Éducation civique sanitaire » 

de l’Académie de Médecine (séance du 27 janvier 2023). 

Remerciements et perspectives  

Le Président remercie vivement les personnes qui animent la Fédération BioGée.  Les 

membres actifs de BioGée restent cependant trop limités en nombre. Pour 2024, en fonction de 

nos ressources, nous envisageons de nommer un(e) secrétaire général(e) : cette personne serait 

à la fois capable de gérer notre association et d’aller au-devant de sources de financement. Des 

décisions seront prises en bureau les prochaines semaines. 

Un enjeu important pour rassembler des sommes est une déclaration d’intérêt général que nous 

avons déposée (qui permettrait de défiscaliser les dons à BioGée) : hélas notre demande a reçu 

une suite défavorable, et nous sommes en ce moment entrain, d’en faire appel. 

Le Président remercie l’ensemble de ceux qui portent BioGée, merci à nos adhérents, 

merci à nos mécènes, merci à ceux qui accompagnent BioGée et surtout ne perdons pas de vue 

notre objectif : soutenir à la fois notre discipline et une interdisciplinarité autour des objets du 

vivant, de la Terre, de la santé et de l’environnement. N’oublions pas notre idée majeure : 

montrer que ces sciences sont au service la société, que leur enseignement est essentiel et 

qu’elles sont porteuses de solutions.  

Vote pour l’approbation du rapport moral :  

Approuvé à l’unanimité par 22 votes /22. 

 

2 - Présentation du rapport financier par le Trésorier, Christophe Guégo 

Christophe Guégo rappelle que les documents financiers sont à disposition sur demande.  

La Fédération Biogée possède un compte à la Banque Populaire Rives de Paris. Un contrat 

d’assurance multirisque est souscrit à la MAÏF. Au 29 décembre 2023 le compte bancaire est 

bénéficiaire, ce qui permettra d’anticiper sur les dépenses des Journées à Rouen en 2024.  

Cette année les dons ont été importants et nécessaires pour palier la baisse de subvention 

de la ville et la métropole de Rouen. Nous rappelons l’importance pour notre fonctionnement 

des cotisations de nos membres. Le montant de la cotisation reste fixé à 100 euros ou 30 euros 

selon les moyens de chacun.  

Vote pour l’approbation du rapport financier 2023 :  

Approuvé à l’unanimité par 22 votes /22. 

 

3 - Questions diverses  

 Le représentant de l’UPA questionne la participation des fondations d’entreprises qui 

nous soutiennent au regard du comportement de celles-ci vis-à-vis de la Russie. Une 

discussion s’engage sur les règles à fixer pour accepter ou non un don. Ce point d’éthique 

général, important, est porté à l’ordre du jour du prochain bureau et sera rediscuté à la 

prochaine AG. 

 Nous avons reçu un don de 500 euros de Karine Roque. 
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 La question se pose et est discutée de solliciter les membres de BioGée pour 

subventionner un poste de secrétaire générale de la Fédération sur un temps partiel. Ce 

sera également un point à discuter au prochain bureau.   

 Jérémie Melleton nous transmet une demande de la SGF pour mutualiser nos moyens. 

Cette mutualisation pourrait porter notamment sur un poste de secrétariat. Une rencontre 

est envisagée avec les SGF pour discuter plus avant de cette proposition intéressante.  

 Jean-Luc Souciet nous demande d’envisager un autre jour pour l’AG, en arguant que le 

samedi est rédhibitoire pour beaucoup de membres. Après discussion nous envisageons 

de fixer l’AG 2025 un mercredi après-midi au printemps et de l’annoncer très en amont.  

 Jean-Luc Souciet nous fait part également d’un évènement organisé deux fois par an 

(mai et novembre) par la SFBBM autour de l’enseignement des sciences biologiques et 

biochimiques, avec une ouverture sur les sciences humaines et sociales. Il est ouvert à 

tous sur inscription. Le prochain aura lieu le jeudi 23 mai 2024 de 10H à 17H à 

l’Université Paris Descartes. Tous les renseignements sont sur le site : 

https://www.sfbbm.fr/ 

 Axelle Verdier nous fait part de son expérience d’organisation d’événements de 

médiation scientifique à la Villette depuis 7 ans et nous échangeons sur les points forts 

et faibles des Journées de Rouen. La question importante à retenir, entre autres, est dans 

quelles conditions s’associer aux événements de nos membres.  

 

17h00 Fin de l’AG 

 

https://www.sfbbm.fr/

